

La voluntad de integralidad en los estudios filológicos

José María Jiménez Cano

Universidad de Murcia. España

jimecano@um.es

The will of integrality in philological studies

Tonos Digital, 42, 2022

El diez y el once de noviembre de 2021, tuvo lugar en la Universidad de Chile el Coloquio internacional "Coseriu, 100 años después". La Cátedra Libre de Estudios Humanísticos Eugenio Coseriu celebraba con ese encuentro el centenario del nacimiento de uno de los más importantes lingüistas europeos del siglo XX. Entre los participantes, figuraba Eugenia Bojoba (Universidad de Cluj) en representación del Centro de Lingüística integral "Eugenio Coseriu".

Nos sumamos al homenaje con la recuperación del artículo "La linguistica integrale come ideale di costruzione della scienza linguistica", de José María Jiménez Cano (1982)¹. Los contenidos del artículo habían servido de base a la conferencia del mismo título impartida en las Primeras Jornadas Alicantinas para el estudio integral de la lengua española, dirigidas por el profesor Estanislao Ramón Trives y celebradas en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Alicante, donde se había hecho cargo de la primera cátedra de Lengua Española de la recién nacida universidad alicantina. Como hemos puesto de relieve en otras ocasiones², la etiqueta

¹ En: *Studi italiani di lingüística teorica ed applicata*. Anno XI, 1982, números 1,2,3. Liviana Editrice. Padua. Páginas 7-27.

² "Problemática metodológica en el análisis de los fenómenos textuales y pragmáticos", *Anales de la Universidad de Murcia*, XLI, 1-2, curso 1982-83 (edc. 1983), (edición electrónica: *Claves textuales, pragmáticas y sociolingüísticas para el comentario de textos*, publicado en la sección "Monotonos" de la revista *Tonos Digital*, 6, noviembre de 2003 (<https://www.um.es/tonosdigital/znum6/portada/jmjc.htm>)). "Una visión integral de los estudios lingüísticos: Kurt Baldinger y Estanislao Raón Trives", en *La Semántica de Kurt Baldinger en la perspectiva de la lingüística actual*, de Ricardo Escavy Zamora, Eulalia Hernández Sánchez y Carmen Sánchez Manzanares (eds.). Editum. Ediciones de la Universidad de Murcia, 2021. Páginas 155-175.

“integral”, aplicada a los estudios lingüísticos, fue puesta en circulación por el profesor Trives.

En el mencionado encuentro de Alicante, participó como figura central el profesor Eugenio Coseriu que también había utilizado esa misma etiqueta para referirse a una teoría general del hablar frente a las nuevas corrientes posestructuralistas y generativistas, a las nuevas interdisciplinas (psico y sociolingüística), a los estudios pragmáticos y, sobre todo, a los diferentes modelos de lingüística textual, sobre los que el profesor Coseriu trató de poner orden para evitar la desintegración de los límites y de las fronteras disciplinares que había establecido la lingüística estructuralista de la primera mitad del siglo XX.

El artículo que volvemos a poner en circulación cuarenta años después de su publicación recogía los fundamentos de esa voluntad de integralidad y daba cuenta de los planteamientos de lingüística del texto que Eugenio Coseriu había presentado en las ediciones XI, XII y XIII del Curso Superior de Filología Española de la Universidad de Málaga de los años 1976, 1977 y 1978 respectivamente.

[VER PDF](#)

[LA LINGUISTICA INTEGRALE](#)

Estos cursos -muchas universidades españolas los reconocían como cursos de doctorado- son en la actualidad un instrumento valioso para la reconstrucción histórica de la difusión en el mundo hispánico de las nuevas tendencias teóricas en el ámbito de la filología hispánica.

En el caso de Eugenio Coseriu, alguno de los contenidos impartidos en los cursos citados circuló en forma de apuntes hasta que, en el caso de los que nos ocupan, vieron la luz en el año 1992 gracias a la traducción de Francisco Meno Blanco del libro *Sprachkompetenz. Grundzüge der Theorie des Sprechens* (1988), bajo el título de *Competencia lingüística. Elementos de la Teoría del hablar*, elaborado por Heinrich Weber (Editorial Gredos, Madrid).

La Teoría del hablar de Eugenio Coseriu también ha tenido difusión reciente en lengua española (gracias al apoyo del profesor José Polo) en las dos obras magistrales de la profesora Eugenia Vucheva (Universidad de Sofía San Clemente de Ojrid): *Estilística del español actual. Teoría y práctica del estilo*, (Tirant Humanidades, Valencia, 2014), y *Un modelo integral del hablar*, (Tirant Humanidades, Valencia, 2016).